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20日上午十時，慶祝探月工程嫦娥二號任務圓滿成功
大會在北京舉行。會議由中共中央政治局常委、全國人
大常委會委員長吳邦國主持，除多位中央領導到場外，
嫦娥二號工程相關人員、各界代表等3,000多人出席大
會。大會宣讀了《關於表彰探月工程嫦娥二號任務突出
貢獻單位和突出貢獻者的決定》。胡錦濤等領導人為獲獎
代表頒發了獎章和證書。

必須大力推動科學發展
胡錦濤隨後發表重要講話。胡錦濤表示，嫦娥二號任

務工程目標和科學目標的實現，不僅突破了一批核心技
術和關鍵技術、取得了一系列重大科技創新成果，而且
帶動了中國基礎科學和應用技術深入發展，推動了信息
技術和工業技術交叉融合，進一步形成和積累了中國特
色重大科技工程管理方式和經驗，培養造就了高素質科
技人才和管理人才隊伍。這對深入開展深空探測活動、
推進中國航天事業、建設先進國防科技工業具有重大意
義。
胡錦濤提出，中國必須大力推動科學發展。嫦娥二號

任務的順利實施和圓滿成功，再一次表明，堅持發展是
硬道理的本質要求就是堅持科學發展，必須更加注重以
人為本，更加注重全面協調可持續發展，更加注重統籌
兼顧，在全社會倡導科學精神、堅持科學立場、樹立科
學觀點、運用科學方法，加快轉變經濟發展方式，不斷
提高經濟發展質量和效益。

營造創新探索超越氛圍
胡錦濤指出，嫦娥二號任務工程有效實現了全國大協

作，最大限度發揮各方面資源的整體優勢。這再一次表
明，面對複雜多變的國內外形勢和艱巨繁重的改革發展
任務，須充分發揮中國集中力量辦大事的政治優勢，廣
泛凝聚各方面智慧和力量，勇於戰勝前進道路上的困難
和挑戰。

胡錦濤表示，建設創新型國家，必須㠥力提高原始創
新能力，增強集成創新和引進消化吸收再創新能力，推
進科技體制改革，強化基礎性、前沿性技術和共性技術
研究，加快建立以企業為主體、市場為導向、產學研相
結合的技術創新體系，積極營造鼓勵創新、鼓勵探索、
鼓勵超越的良好氛圍和政策環境，更加自覺地運用科技
力量把改革開放和社會主義現代化建設不斷推向前進。

強調和平開發利用太空
胡錦濤最後強調，發展深空探測技術，和平開發利用

太空，是中國人民矢志不渝的追求，也是各國人民的共
同願望。中國人民願同各國人民一道，堅持和平開發利
用太空，深化航天領域和其他科技領域國際合作，為推
進人類和平與發展的崇高事業作出新的更大的貢獻。

香港文匯報訊（記者　沈婷　南京報道）
日本駐華大使丹羽宇一郎20日下午抵達南
京，開始為期三天的訪問，他在抵寧後表
示，此行意在推動日中在經濟領域和民間
方面的交流，增進兩國國民理解。這是丹
羽任大使後首次訪問曾被侵華日軍佔領並
屠殺30萬人的南京，他在當地重提中日有
關政治文件，稱日本為戰爭帶給中國人民
的苦難反省並認識到責任。

曾任江蘇省府經濟顧問
作為一位民間經濟界出身的駐華大使，

丹羽宇一郎的到訪被認為是其推進中日經
濟外交的一環。據悉，丹羽在出任日本伊
籐忠商事社長時即曾受聘江蘇省政府，擔
任了4年的江蘇經濟顧問，直至赴華上任
時才請辭。
丹羽20日在南京會見記者時表示，江蘇

現有7,000多家日資企業，有1萬多名日本

人生活在此，日方非常重視兩地經濟合作
發展。丹羽稱，依照習近平副主席此前會
見日本公明黨代表團的談話，雙方將推動
中日戰略互惠關係不斷走向深入，經濟領
域尤其重要。據悉，菅直人政府期望借助
中日經貿重振日本，丹羽此次訪問3天行
程安排滿檔，20日與在寧日本企業家見
面，當晚與江蘇省委書記羅志軍舉行會
談，21日下午將前往日資夏普和馬自達兩
家公司考察。
本月13日是南京大屠殺73周年祭日，當

地舉行五千人和平集會悼念遇難同胞。丹
羽表示，此行無計劃參觀南京大屠殺紀念
館，他以前曾參觀過南京大屠殺紀念館。

形容兩國關係超越夫妻
他提及中日雙方自1972年以來發表的有

關政治文件稱，日方立場已表明，為過去
的戰爭給中國人民帶來的苦難反省，並認

識到責任，這也是中日兩國關係的基礎，
應該正視。「不僅在南京，在更廣大的兩
國之間」，丹羽稱，雙方更應「超越夫妻
關係，不能分離也不能分居，只有友好下
去，沒有別的選擇」。
對於丹羽的南京之行，此前日本媒體曾

對其能否成行表示擔憂，擔憂南京市民的
牴觸情緒。丹羽表示，有民意調查顯示，
普通的中國人和日本人彼此不了解、不喜
歡對方，最重要的是溝通國民之間的感情
問題，增進國民理解。為此，丹羽今晨將
前往南京玄武湖解放門，與在此晨練的南
京市民交談，之後前往南京外國語學校發
表簡短演講，並到南京「中日友好柔道館」
參觀。據悉，丹羽將於22日上午結束行程
返回北京。

丹羽倡增對華ODA援助
另據日本新聞網消息　丹羽宇一郎最近

向日本外務省提出一份意見書，建議增加
對中國的ODA資金（日本政府對發展中
國家的無償或低息貸款）的援助。這是日
本逐年減少對中國的ODA資金援助之
後，第一位提出要求增加援助資金的日本
外交官員。

據共同社19日電 中國駐日本名古屋總領事館有意購買
該市中心地帶的國有地皮。由於日中撞船事件發生後兩
國關係急劇惡化，名古屋的居民通過遊行及徵集簽名的
方式表示反對向中國總事領館售地。管理國有地皮的東
海財務局的出售計劃進退兩難。

名古屋中國總領館購地遇阻

據中新社20日電　中國國家國防科技工業局和中國民
生銀行20日在北京宣布捐資900萬元人民幣，共同建立嫦
娥工程獎勵基金，嫦娥二號任務有功人員獲得該基金首
期300萬元人民幣的獎勵。
據介紹，嫦娥工程獎勵基金用於國家探月工程的人才

激勵和人才培養，以不斷發展壯大中國航天事業的科研
隊伍，激勵探月工程有功人員為國家重大科技項目不斷
作出新的更大的貢獻。
國家國防科技工業局和中國民生銀行當天下午舉行捐

資儀式，中國工業和信息化部副部長兼國家國防科技工
業局局長、探月工程重大專項領導小組組長陳求發，中
國民生銀行董事長董文標、行長洪崎等出席捐資儀式。

國防科工局民行設基金
獎勵嫦娥工程有功人員

胡錦濤總書記在昨日講話中

提出，「提高原始創新能力是

建設創新型國家的必要條件。

這是中央高層對國家創新能力

的最新闡釋。胡總選擇在嫦娥

二號慶功大會上強調原始創新

的重要性，既是鼓勵航天界繼

續勇攀科技高峰，更是指出了中國式創新

國家的一個努力方向。

「在原始創新領域，只有第一、沒有第

二」，這是科學界的共識。顧名思義，原

始創新是指前所未有的重大科學發現、技

術發明，是最根本的創新，是最能體現智

慧的創新，更是一個民族對人類文明進步

作出貢獻的重要體現。

新中國成立以來，中國科技事業發展飛

速，成就巨大，有目共睹。然而，在民用

技術方面，卻常被稱為「山寨大國」；即

便在國防科技方面，一些範疇也還沒有走

完「仿製之路」。究其根本，在於原始創

新的缺乏。

而中國航天事業今天之所以光芒耀眼，

火箭、衛星、載人飛船相繼笑傲蒼穹，大

批具有原始創新意義、具有自主知識產權

的新技術的創造與運用，居功至偉。集尖

端技術之大成的航天科技，不僅是當今中

國在全球科技界的「名片」，並且成為推

動社會經濟發展的技術「發動機」。

當前，國家「十二五」規劃即將啟動，

中國面臨㠥前所未有的巨大發展機遇。毫

無疑問，各個領域如像航天界那樣，在

「提高原始創新能力、增強集成創新和引

進消化吸收再創新能力」上下功夫，中國

將因科技進步而改變，世界將因中國而改

變。 ■凝哲

■丹羽宇一郎20日下午抵達南京並會見記
者。 香港文匯報記者沈婷 攝

■20日，中共中央、國務院、中央軍委在北京人民大會堂舉行大會，隆重慶祝中國探月工程嫦娥二號任務圓滿成
功。圖為胡錦濤、吳邦國、溫家寶、賈慶林、李長春、習近平、李克強、賀國強、周永康等會見嫦娥二號任務突出
貢獻單位和突出貢獻者代表並合影。 新華社

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）中

共中央、國務院和中央軍委昨日上午聯合在人

民會堂舉行大會，胡錦濤、吳邦國、溫家寶等

九位中共中央政治局常委出席會議，隆重慶祝

中國探月工程嫦娥二號任務圓滿成功。中共中

央總書記、國家主席、中央軍委主席胡錦濤表

示，嫦娥二號任務圓滿成功，是中國探月工程

取得的又一成就，是建設創新型國家取得的又

一成果。「宇宙空間奧秘無限，航天事業征途

漫漫，科技創新永無止境」，胡錦濤指出，嫦

娥二號任務邁出了中國深空探測活動的重要一

步，未來還須再接再厲，實現探

月工程總目標。

胡錦濤：科技創新須再接再厲 勉實現探月總目標

九常委共賀「嫦二」圓滿成功

日大使訪南京 增進國民理解
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「寶劍鋒從磨礪出，梅花香自苦寒來」，湖南省屬監管企業在湖南省
國資委統一指揮下，通過「抱團過冬」、「擰毛巾、降成本」等

有效措施，安全渡過全球金融危機影響下最困難時期，業績飄紅。據湖南
省國資委數字顯示，即使在最困難的2008年，28戶監管企業全年資產總額
達到2226億元，較上年同期增加273億元，同比增長13.98%；淨資產801億
元，較上年同期增加37.5億元，同比增長4.91%；實現主營業務收入1625億
元，較上年同期增加185億元，同比增長12.8%；累計實現利潤60億元。

「擰毛巾」「過冬策」助湘國企逆勢飄紅
「乾毛巾也要擰出三滴水」，從2008年年底開始，湖南省國資委在監管企

業自上而下組織開展「擰毛巾、降成本」活動，各監管企業紛紛響應，過
起了「緊日子」。全省六成以上監管企業主要負責人主動帶頭降薪20%到
30%。一些企業通過節約資源降成本，在危機中尋找轉機，均取得較好的成
效。泰格林紙集團精簡了八成的公務用車，集團高管職數減少七成，還有
10%的集團總部機關部室人員被充實到生產一線，年節約開支5000多萬元。
通過一年多的努力實踐，省屬國企成本費用控制取得了實效，全省省屬

國企去年成本費用總額為1567.6億元，同比下降2.1%。其中，財務費用同比
下降17.2%，非生產性開支也壓縮了10%以上。此外，各重點監管企業還通

過工藝技術和工藝流程改進，開展循環經
濟，實現了節支增效。
「擰毛巾、降成本」活動展現出其功效

後，湖南省國資委繼而出台了「過冬策」
——《省國資委關於應對當前金融危機支持
企業發展的措施意見》，提出六大專項措施，幫助和引導企業「過冬」。
據了解，湖南的鋼鐵、有色、裝備製造以及化工企業，都不同程度地受

到了全球金融危機的影響。但是，湘煤集團生產煤炭，華菱集團需要煤炭
生產鋼鐵，中聯重科使用鋼鐵製造工程機械，建工集團需要大量工程機
械。因此，省國資委打造了一個信息互助、資金統籌和業務共享的互動平
台，在出資人主導下開展交叉持股、資金拆借和互保等業務，增強國資委
層面的資源使用效率，幫助企業抱團過冬。

轉變方式應對「後危機」挑戰
湖南國資系統面對國際金融危機的嚴峻挑戰，上下同心，迎難而上，風

雨同舟，共克時艱，確保了省屬監管企業平穩較快發展，為湖南經濟發展
作出了積極貢獻。截至2010年6月底，湖南省屬監管企業資產總額達到3185
億元，同比增長26.9%；淨資產977.8億元，同比增長20.4%。

目前，全球金融危機已得到逐步緩解，全球經濟開始復甦，正步入「後
危機時代」。如何在「後危機時代」加快省屬國企的發展，推動湖南經濟平
穩較快增長，成為擺在湖南省國資委面前的嶄新課題。
在克服金融危機的過程中，湖南省國資委得出了四點啟示：一是必須將

轉變發展方式作為首要任務。二是必須將調整經濟結構作為戰略舉措。三
是必須將提升企業核心競爭力作為根本目標。四是必須將加強和改進國資
監管作為重要保證。
在後危機時代的經濟形勢之下，湖南省國資系統將在七個方面實現轉

變：在產業定位上，實現由價值鏈低端向價值鏈高端轉變；在發展動力
上，實現從要素驅動向創新驅動轉變；在商業模式上，實現由生產導向向
市場導向轉變；在主業定位上，實現由多元化向專業化轉變；在內部管理
上，實現由粗放型向精益型轉變；在監管範圍上，實現由「局部覆蓋」向
「全覆蓋」轉變；在監管方式上，由監管國有資產向監管國有資本轉變。

2008年，發端於美國的國際金融海嘯，捲起陣陣經濟陰霾，將全球經濟逼入「寒冬」，給開放

的中國經濟帶來巨大威脅。作為湖南省國有經濟和工業經濟的支柱和骨幹、湖南新型工業化的主

力軍，湖南省屬國企在湖南省國資委的帶領下積極應對危機挑戰，為「寒冬」中的湖南經濟注入

了一股「暖流」。 ■香港文匯報記者 姚進、李程 長沙報道

風物長宜放眼量

■2009年湖南召開省鋼鐵產需合作對接會議，抱團取暖，共克時艱。

—湖南省屬國企科學應對後危機時代


